

# DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

AÑO III.

REDACCION Y ADMINISTRACION.  
Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

SÁBADO  
2 de Febrero de 1878.

PRECIOS DE SUSCRICION.  
Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

NUM 400.

## Seccion editorial.

### VIAS DE COMUNICACION.

#### IV. (n.º)

Hemos dicho, que la eleccion de puertos, con relacion á los caminos de hierro, dejaba mucho que desear, y, desgraciadamente, podemos exponer una prueba sin salirnos de nuestro propio país.

En efecto, de las cuatro provincias gallegas que van á disfrutar, más ó ménos, de los beneficios de las vías-férreas, tres de ellas son marítimas: pero solo dos, Coruña y Pontevedra, tendrán el privilegio de tener un puerto cada una en contacto con los respectivos ferro-carriles; y no alcanzamos la razon por qué se haya dejado en olvido la tercera, Lugo, cuando está comprendida en la red general el ramal de esta capital á Rivadeo.

Es incuestionable que Vigo, provincia de Pontevedra, es el puerto más importante de Galicia: lo es igualmente que la Coruña le sigue en categoría; pero, ¿reunen estos dos puertos todas las condiciones indispensables para hacer innecesario el de Rivadeo á la fácil exportacion é importacion general? Basta tener ligeras nociones de hidrografia y alguna idea de navegacion para contestar negativamente.

Las costas de Vigo, Coruña y Rivadeo, forman tres lados de un polígono irregular, cuyos vértices determinan los cabos Finisterre y Ortegá, tomando sus perpendiculares la direccion O. la de Vigo, N. O. la de la Coruña y N. la de Rivadeo.

De la comparacion de estas direcciones con la posicion del Occéano y canales que con él comunican los mares que bañan las costas de la Europa septentrional, teniendo tambien en cuenta los vientos dominantes en cada punto, podremos deducir muy aproximadamente el papel que cada uno de los tres puntos puede desempeñar en la exportacion é importacion con relacion á los ferro-carriles.

En efecto, el paralelo de Vigo, que es perpendicular á su costa, atraviesa el Occéano atlántico en la direccion O. hasta encontrar el continente americano; mientras que, su meridiano de la parte N., pasa, próximamente tangente á la costa Occidental de la Irlanda, dejando al E. los canales de San Jorge y de la Mancha, por los que se hace el gran comercio de todos los países situados al N. de su desembocadura.

Los vientos dominantes en dichos canales, y su travesía hasta Finisterre, obediendo á la resultante de la direccion de

sus costas y de la occidental de Galicia y Portugal, son los del primer y tercer cuadrante, ocasionando que, cuando los de este último son fuertes, los buques que se dirijen á Vigo no pueden remontar el cabo Finisterre y se ven obligados á arribar; pero, si en esta travesía les cargase un temporal de dicho tercer cuadrante, no tendrían los buques, incluso los vapores, otro recurso que venirse al abrigo de la Estaca de Bares; ó arribar á Rivadeo, único puerto de toda la costa del E., incluso Santander, que tiene entrada con esos vientos, no siendo la mar demasiado gruesa. Es decir, que Vigo está bien situado para exportar é importar directamente de América, é indirectamente del Norte.

De la descripcion anterior, se deduce claramente que, el puerto de la Coruña no tiene tan buenas condiciones como el de Vigo para el comercio de América, y que le supera para el del Norte, el cual, sin embargo, no puede tampoco hacer directo en buenas condiciones de navegacion. tanto más, cuanto que su puerto es difícilmente accesible con S. O. fuerte, en cuyo caso, los buques se dirijen al Ferrol, siendo muy perjudicial esta circunstancia, relativamente á los caminos de hierro. La Coruña, está pues, convenientemente situada para el comercio indirecto con la América y con el Norte.

Rivadeo, cuyo meridiano perpendicular á su costa, próximamente pasa por el cabo Laredo, es sin duda alguna el mejor situado en Galicia para el comercio directo con el Norte; su puerto es accesible, como hemos dicho, con vientos fuertes del tercer cuadrante, teniendo la ventaja de que estos se llaman al Oeste, en sus inmediaciones, por efecto de la configuracion de su costa del mismo lado: tiene fondeadero seguro, y pueden entrar en él embarcaciones que no excedan de 25 piés de calado; Rivadeo es por consiguiente, el puerto mejor situado para el comercio del Norte, y ocupa el segundo lugar para el que llamaremos indirecto de América con relacion á la situacion de los puertos.

En resumen, el puerto de Vigo es el que puede hacer con más ventaja el comercio de América, y ménos propósito para el del Norte. El de la Coruña que ocupa el segundo lugar respecto de Vigo para el comercio de América, es más ventajoso que él para el del Norte. Y el de Rivadeo ocupa el primer lugar para el comercio con los países situados al Norte, y el segundo y tercero respectivamente, para el de América con relacion á la Coruña y Vigo. *Luego estos dos puertos no reúnen todas las condiciones indispensa-*

*bles para hacer innecesario el de Rivadeo, al fomento y prosperidad de nuestros caminos de hierro, que era lo que debíamos probar.*

No son únicamente las ventajas relativas del puerto de Rivadeo que dejamos indicadas, las que le dan indisputable derecho para unirse desde luego con los ferro-carriles gallegos por medio de su ramal á Lugo, comprendido en la red general aprobada ya por una ley. No; el trayecto de Lugo á Rivadeo tiene además elementos propios, acaso más que ningun otro de España, para sostener sus gastos de entretenimiento y explotacion, según probaremos en artículos sucesivos, descriptivos de su topografia mercantil y local.

En virtud de Real órden expedida por el Señor Ministro de la Gobernacion, se dispone que los alcaldes no opongan obstáculo alguno á los que soliciten cédula de empadronamiento, aun cuando no acrediten haber sufrido la suerte para el reemplazo del ejército.

*La Fé*, y sus colegas en neo-catolicismo, hacen terroríficas deducciones de la circunstancia de que el Rey Humberto no ha nombrado á Dios en su primer discurso.

Grave síntoma es este para los piadosos diarios, tanto más cuanto que ellos están acostumbrados á mentar á Dios continuamente y á cometer en su nombre todo género de atrocidades.

Es decir, sino miente la historia.

#### Dice *La Epoca*:

Leemos con satisfaccion en el *Univers* de Paris, que el dia 23, mientras que el Rey don Alfonso se desposaba en Madrid con su augusta prima, la Reina Doña Isabel estaba orando públicamente y con gran devocion en la iglesia más frecuentada de Paris, Nuestra Señora de las Victorias.»

Casi todos los periódicos de Madrid que hemos recibido correspondientes á los dias 29 y 30 se ocupan de la grave determinacion del gabinete inglés al retirar la ordenanza de Gibraltar, de cuyo asunto hemos dado cuenta haciendo los oportunos comentarios.

Excusado será decir que toda la prensa se manifiesta unánime al juzgar la conducta del gobierno británico, estando sus afirmaciones completamente conformes con las que nosotros hemos expuesto.

El Sr. Teniente Coronel primer Jefe del batallon reserva de Mondoñedo, nos

ruega hagamos público que no darán resultado alguno las recomendaciones particulares que se le dirijan para obtener el abono de alcances á los individuos licenciados de aquel batallón. El pago de estos haberes se verifica, cuando hay fondos para ello, en la caja, por sorteo celebrado en junta de jefes y capitanes, entregándose los fondos únicamente á los interesados ó sus parientes más cercanos.

La escasez de numerario en la caja del batallón para poder abonar los alcances á todos los licenciados, ha dado lugar á que se adoptase, como medida más equitativa y ménos ocasionada á contingencias, el sorteo, por cuyo motivo, nos dice el citado Jefe, es imposible de todo punto atender recomendación alguna.

Acerca de la recepción de las comisiones de las Diputaciones de provincias, que tuvo lugar en el alcázar real el lunes 23, dice *La Epoca*:

«A las seis fueron recibidas por sus magestades las comisiones de las Diputaciones de provincias, que se congregaron media hora antes en el palacio de la de Madrid para acudir al régio alcázar. El número de los representantes de provincias ascendía á más de 300.

Poco despues de las cinco y media se dirigieron á palacio, precedidos de los maceros de la Diputación de esta provincia, y acompañados del presidente é individuos que componen dicha corporación. En el régio alcázar aguardaba á los señores representantes el señor ministro de la Gobernación, y préviamente anunciados á SS. MM., fueron recibidos en la cámara régia, que se hallaba ocupada con gran número de personas. SS. MM. hablaron con un individuo de cada una de las 48 provincias que se encontraban representadas en tan solemne acto, dirigiéndoles varias preguntas y escuchando con gran interés las contestaciones que los repetidos diputados provinciales dieron á los reyes.

Ha sido brillante esta solemnidad, de la cual salieron muy satisfechos aquellos representantes, despidiéndose de SS. MM. con entusiastas vitores al rey D. Alfonso y á su augusta esposa doña Mercedes.»

## Noticias de Galicia.

También el Ayuntamiento de Samos, según carta de nuestro corresponsal, ha celebrado con gran regocijo solemnes fiestas, durante los días 23, 24 y 25, habiendo tenido lugar con tal motivo vistosas iluminaciones en las casas consistoriales y demás edificios, música y gaitas recorriendo el pueblo é infinidad de voladores, rivalizando todo aquel vecindario en dar público testimonio de su gratitud hácia los jóvenes monarcas por su efectuado enlace.

Hé aquí cómo termina la carta del citado corresponsal:

«El 25 á las nueve de la mañana se hallaban reunidos en la Casa de Ayuntamiento las autoridades civiles, militares y eclesiásticas que concurrieron á la recepción, según estaba anunciado de antemano y despues de hacer un respetuoso saludo al cuadro de S. M., la comitiva partió en dirección á la iglesia de esta villa, precedida de un inmenso gentío y de la banda de música. Allí tuvo lugar un solemne *Te-Deum*, habiendo demostrado el señor párroco en el púlpito, con sentidas frases, cuán dichosa será España con el enlace de nuestros jóvenes monarcas.

Durante el resto del día y por la noche hubo gran número de comparsas, bailes y otras diversiones, de forma que era una verdadera ro-

meria, en la cual todos se divirtieron alegremente sin que hubiese que lamentar el más pequeño desorden, á pesar de tanta concurrencia como hubo en esta insignificante aldea, donde sus moradores dieron pruebas inequívocas del cariño que profesan á los jóvenes reyes á quienes desean felicidad y larga duración en el reinado.»

*Coruña.*—Parece que algunas personas pertenecientes á un partido político dinástico, tratan de organizarse en Ferrol, así para dar mayor vida y fuerza á aquel, como para estar dispuestos á la lucha en el caso de que en un plazo más ó ménos corto, fueran llamados los partidos á los comicios.

—No bien acababa de aposentarse su Emma, el Cardenal Arzobispo de Santiago en su morada del convento de Gapucinas de esta ciudad, en la noche de anteayer, se presentó una compañía de tropa con bandera y música para tributarle los honores de ordenanza.

S. E. dió las más cumplidas gracias y dió orden en seguida para que se retirase la guardia, lo que se efectuó cumpliendo su mandato.

—Ha llegado á esta capital nuestro distinguido amigo el Sr. D. Luis Perez Guitian, notable abogado de Monforte. Sea bien venido.

—Hemos tenido noticia de una importante aprehension por los dependientes de la ronda de consumos, consistente en doce arrobas de jabón.

—Han sido embarcados en la fragata *Esperanza*, los guardias marinas D. Nicanor Uria y Martinez y D. Salvador Peña y Rapallo.

*Pontevedra.*—Continúa en gran escala en la provincia de Pontevedra la extracción de ganado vacuno y de cerda para el vecino reino.

—Ha tomado posesion de jefe de la administración económica de la provincia de Pontevedra, para que ha sido nombrado, el antiguo, laborioso é inteligente empleado, D. Carlos Cuero.

—Segun noticias, pronto visitará la ciudad de Vigo la compañía del Sr. Mendez, que actualmente trabaja en la ciudad de Orense.

## Seccion local.

Con fondos propios de esta Administración económica se ha satisfecho el día 30 último una mensualidad al clero de la provincia, que corresponde á Junio último, hallándose animado el señor Jefe de dicha Dependencia del mejor deseo á fin de poder en breve tiempo nivelar á esta clase con las demás que perciben del Estado.

Corroborando nuestras apreciaciones con respecto á la iglesia llamada del Hospital, de que nos ocupamos en nuestro número del jueves, sabemos que uno de los individuos del Ayuntamiento, el Sr. Teijeiro, que lo es á la vez de la comision de monumentos, y pintor notable, profesor de dibujo en el Instituto, y que no puede ser sospechoso á los timoratos, ha formulado en la sesion del 17 del actual una proposicion pidiendo el derribo de la sacristía de aquella iglesia por el mal aspecto que ofrece.

Por algo se ha de empezar. Sin embargo, parece que dicha proposicion dió lugar á una animada controversia, emitiéndose por alguno la peregrina idea de que se derribase la iglesia y volviera á edificarse, dándole la alineacion regular; y como que esto exigia gastos de alguna importancia, se recurriese para el objeto á una suscripcion entre el vecindario. Rechazada que fué por ineficaz semejante proposicion, se acordó por último que una comision del Ayuntamiento conferenciase acerca del particular con el Illmo. Señor Obispo.

Vemos, pues, con satisfaccion que el Ayuntamiento se ocupa de tan importante mejora.

Se nos ruega llamemos la atencion de la au-

toridad, á fin de que advierta al sepulturero que cuando tenga lugar un sepelio en una fosa que haya sido utilizada cuide de que los huesos humanos no aparezcan á la vista del público, pues es un espectáculo poco agradable el ver, como sucedió hace pocos dias, restos de un esqueleto sobre el monton de tierra destinado á llenar una sepultura.

La segunda y tercera funcion de la compañía italiana que han de tener lugar en nuestro Teatro en las noches del domingo y lunes, se componen de escogidas piezas que seguramente han de agradar al público inteligente.

En la de mañana se pondrán en escena la preciosa comedia en dos actos *El Pilluelo de París*, la parodia de la tragedia *Francesca di Rimini*.

El lunes se ejecutarán la comedia en un acto *El sétimo artículo de un testamento original*, la ópera cómica *La Campanilla del farmacéutico* y la zarzuela en un acto *Funerali, canti e danze* ó *Il Carnavale dei Studenti*.

No ménos variada es la cuarta y última funcion que se verificará el martes y cuyo programa daremos á conocer oportunamente.

Del 10 al 12 del corriente llegará á esta capital la compañía de zarzuela que ya hemos anunciado y de la que forman parte las señoras Celimendi y Briebe y los Sres. Beracoechea, Lacarra y Monjardin.

Abrirá un abono de ocho ó diez representaciones en las que nos dará á conocer algunas de las mejores obras de su repertorio, casi todas desconocidas en esta capital.

De un día á otro esperamos recibir la lista de dicha compañía que inmediatamente daremos á conocer á nuestros lectores.

Desde luego le auguramos buen éxito, como lo ha obtenido en todas las poblaciones en que se ha dado á conocer.

Las inscripciones verificadas en el Registro civil en el mes de Enero han sido las siguientes:

Nacimientos: varones legítimos, 26; hembras legítimas, 43; varones ilegítimos, 3; hembras ilegítimas, 7.—Total 79.

Defunciones: varones solteros, 29; idem casados, 10; idem viudos, 6; hembras solteras, 18; idem casadas, 8; idem viudas, 9.—Total, 80.

El precio de los granos en el mercado de ayer fué el siguiente:

Trigo del monte á 15 rs. ferrado.  
Centeno viejo á 70 y 72 rs. fanega.  
Idem nuevo á 60 y 62 rs. id.  
Maiz á 13 y 13'50 rs. ferrado.  
Cebada á 7'50 y 8 rs. id.

## Miscelánea.

Boletin de las familias.

*Santos de hoy.*—\* La Purificacion de Nuestra Señora.

*Efemérides.*—(1822).—Institúyense en España las juntas municipales de beneficencia.

—(1630).—INQUISICION.—Marquesa Cardoso, mujer de Gerónimo de Chaves, vecinos de Pontevedra comparece en esta audiencia, acusada por confesion de una doméstica de que en su casa *no se echaba tocino á la olla, y se lababa la carne con agua y sal*. Sufrió esta señora un atroz tormento de *mancuerda* en que declara lo hacia así por la enfermedad de gota que padecía su marido, lo que no la libró de la confiscacion de sus bienes. En el tormento quebráronse los cordeles llegándole hasta los huesos, y el Consejo reprende el gran descuido de no tener prevenidos los cordeles nuevos por estar aquellos podridos, tomando de esto ocasion para continuar dicho tormento.

— Cuando le dieron la gran cruz de Carlos III á uno de nuestros literatos más aduladores, decía un periódico:

«El caballero gran cruz de Cárlos III, Don Fulano de Tal, ha sido nombrado literato.»  
Y el error de imprenta le cuadraba.

En Junio de 1840 publicó un periódico francés las graciosas líneas siguientes:

«El esposo de la reina de Inglaterra cumple fielmente sus promesas, y el Parlamento está muy satisfecho de él. La reina Victoria se halla en cinta, y como estímulo y recompensa se ha conferido al príncipe Alberto el mando de un regimiento.»

Un cesante, conolido de no poder regalar su paladar con ricos y sabrosos manjares, procuraba distraer su apetito acudiendo todos los días á oler los perfumes que se desprendían de la cocina de un fondista.

Advertido éste de las distracciones del cesante, se apresuró á decirle:

—Señorito, si quiere V. regalar su olfato tiene V. que abonarme cuatro reales diarios.

—Tome V., le contestó el cesante, arrimándole una peseta á la nariz; huelo V. esta pesetita, que yo con sus manjares no hago otra cosa.

*Pensamientos ó lo que fueren.*—El lodo tiene dos inconvenientes, que son: hacer manchas oscuras en la ropa de color claro y manchas claras en la ropa de color oscuro.

*Un observador sin coche.*

El metafísico es el hombre que se distingue por su habilidad en hacer manchas negras en un paño negro con tinta negra.

*Talleyrand.*

Hay tres cosas en el mundo sobre las cuales no se debe contar: favor de magnate, caricia de mujer y sol de invierno.

El que quiera estar bien en este mundo, procure no dejarse engañar nunca, pero finja que se deja engañar siempre.

*Alf. Karr.*

#### DE LIMOSNA.

Perdonándole el dinero, la barba hacia á un pastor con la navaja peor desazonado un barbero.

Roma la navaja estaba, mellas además tenía, y así el pelo no partía; pero el rostro desollaba.

Sufía sin resollar el pastor, la carda horrenda, cuando fuera de la tienda un perro empezó á ladrar.

Era que el amo cruel á latigazos le hundía.

Nuestro barbero decía:

—¿Qué harán con el perro aquel?

—Si no lo acertais, yo sí; repuso el pastor bufando, Le están sin duda afeitando de limosna, como á mí.

—Has de saber, mi amigo, que ya llevo seis meses de matrimonio.

—¿Tú casado! ¿Cómo ha sido eso?

—Había pedido prestados sesenta duros á la que hoy es mi mujer, y no sabiendo como componérmelas para devolvérselas, acordé casarme con ella. ¡Aquí me tienes casado y sin un real!

—No le hace; el ser pobre no constituye ningún vicio.

—¡Oh! no: es mucho peor.

Un sereno á un borracho:

—¡Ea! Véngase V. conmigo.

—¿A dónde me vá V. á llevar?

—A dormir la mona en la alcaldía.

—No puede ser.

—¿Cómo que no puede ser?

—Me niego rotundamente.

—Pues dormiré V. en la alcaldía.

—Pues no dormiré.... porque estaré despierto toda la noche.

¿Quién no sabe la enorme cantidad de tisanas, pastillas y jarabes que, de ordinario, hay que emplear para combatir un resfriado, un catarro ó una bronquitis? El nuevo tratamiento de esas enfermedades por las *Cápsulas de Alquitrán de Guyot* apenas cuesta un real diario. Tomando dos cápsulas á cada comida, el alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis.

Para evitar las numerosas imitaciones exíjase en la etiqueta la firma Guyot en tres colores.

Se encuentran en la mayor parte de las farmacias.—7.

## Agencia telegráfica.

SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 1.º 11' n.—Recibido el 2 á las 7' m.

SS. MM. los Reyes marcharon al Pardo.

Los ministeriales votarán al Sr. Ayala para la presidencia del Congreso y los constitucionales al Sr. Sagasta.

Modifícase la hora de los correos del Noroeste.

Rusia acepta la petición de Austria. Continúa avanzando hácia Constantinopla.

Gran nevada en Madrid.

Imp. del DIARIO, Armañá, 2.



EL SEÑOR

**D. ANTONIO LOPEZ SILVA Y REIJA,**

JUEZ DE 1.º INSTANCIA DE ARZÚA,

ha fallecido en dicha villa en el día 30 de Enero último, y su cadáver se traslada al Cementerio de esta Capital.

Su viuda, madre, padres y hermanos políticos ruegan á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios, acompañar su cadáver al cementerio en el día de hoy á las once de la mañana desde la Puerta de Santiago, asistir á la función de entierro en el próximo lunes á la hora de tercia en la parroquia de Santiago y á la de honras fúnebres en el martes inmediato á la propia hora en lo que recibirán favor:

Lugo 2 de Febrero de 1878.

(No se recibe duelo.)

que su masa caía en el estómago, el naufrago, observaba un alivio relativo que trataba de afianzar mascando y comiendo de aquel providencial alimento.

La noche con sus sombras vino á cubrir el horizonte, y con ellas también á aumentar el temor de nuevas desgracias en el ánimo sobrecitado del hombre. Así es, que concibiendo el pensamiento de ponerse él al menos á cubierta contra cualquier otra intenciona de los monos, ó un golpe de mano de gentes extrañas y feroces, pudo llegar á una cavidad que observó muy cerca de un charco de agua dulce inmediato al sitio en que se hallaba. Bendijo á Dios que tal vivienda, aunque por demás lóbrega é incómodo le ofrecía, y despues de haver amontonado piedra sobre piedra en la boca de aquella cueva y convencido ya de hallarse oculto á las pesquisas de cualquiera de los enemigos, se durmió. Su sueño fué angelical; en su pensamiento aparecieron risueñas figuras fascinadoras y llenas de un encanto sin igual para él. Los veía abrazados y ante sí en súplica de una caricia que mitigase el dolor y la pena que le tenían consumido. Una mujer, tipo perfecto de la virtud y del heroísmo, se destacaba de un fondo de raso azul; una virgen de las que rodean el trono en que se sienta María, cubierta por el cendal de la pureza, le invitaba á que se acercase á aquel grupo celeste. La presencia de aquellas mujeres hubo de fascinar al naufrago porque en sus facciones pálidas se dibujó una sonrisa que sostuvo hasta que abriendo los ojos y queriendo

todos los irracionales porque su figura y organización está más en contacto con la del hombre. El parecer de estos dos sábios está demostrado hasta la evidencia, los infinitos ensayos y observaciones lo atestiguan cada vez más: el chimpancé tiene tan largos los brazos como los del hombre, aun cuando le bajan hasta las corvas, las piernas con sus pantorriñas, los dedos de las manos y de los piés guardando las mismas dimensiones relativas que en el racional y las uñas aplastadas, le hacen aparecer con organización de miembros perfectos. Además de estas circunstancias, su postura vertical más que los otros monos, su cara, orejas y palmas de las manos sin pelo alguno, y sin callosidades en las nalgas, son vivos reflejos de la más sorprendente imitación. Por otro lado la inteligencia del chimpancé es sobrenatural atendido su linaje.

Muchos historiadores afirman que el chimpancé es un enemigo formidable del elefante apesar de su estatura (cerca de cuatro piés.)

Aun cuando estos animales habitan las selvas del Congo y de la Guinea, en Africa, no es donde habitan en mayor número.

Una mañana, mucho tiempo antes que la goleta que ligeramente hemos descrito, hubiese aparecido ante la isla, aquel pobre naufrago, abandonado y sólo entre escarpados riscos, hubo de ser acometido por cientos de chimpances que, gesticulando, trataban de devorarlo para con el festín que se prometían, dar rienda suelta á su apetito desordenado,

**¡SINGER! ¡SINGER! ¡SINGER!**  
**TODO EL MUNDO PUEDE ADQUIRIR**  
**MEDIANTE 10 REALES SEMANALES**  
**LA MEJOR MÁQUINA PARA COSER**  
**PARA FAMILIA Ó INDUSTRIAL.**

**LEGITIMA "SINGER"**

DESDE  
**450 REALES**  
 al contado.

**LAS MÁQUINAS LEGÍTIMAS**  
**"SINGER"**

SE GARANTIZAN.

**SON LAS ÚNICAS**  
**QUE NO SE DESARREGLAN**  
**NUNCA.**



DESDE  
**500 REALES**  
 a plazos.

**LAS MÁQUINAS LEGÍTIMAS**  
**"SINGER"**

TIENEN

**UNA VENTA ANUAL**  
 DE  
**275,000.**

**ENSEÑANZA GRATIS Á DOMICILIO.**

Se dan ó envían por el correo *grátis*, CATÁLOGOS ILUSTRADOS con listas de precios y las condiciones de venta á plazos en el

**DEPÓSITO DE LUGO,**  
**PLAZA MAYOR NÚM. 9**

ó en las demás casas en Galicia establecidas para la venta exclusiva de estas célebres MÁQUINAS.  
 Coruña, Real, 18. Vigo, Príncipe, 26. Orense, Paz, 30.  
 Además hay 42 sucursales establecidas en España.

— 266 —

El hombre así envuelto por sus enemigos, temblaba conceptuándose perdido, sin armas para defenderse, cuando apelando á un recurso extremo y desesperado, pudo alcanzar la superioridad en aquella contienda que pudiera haberle sido fatal.

Un monton de piedras se encontraba providencialmente á su lado que pudo asir con vertiginosa rapidez y apuntando á uno de sus feroces enemigos, las disparó con la mayor fuerza sobre él, el cual dió un grito desesperado y cayó bañado en sangre, huyendo los demás cobardemente y señalando con la victoria completa, el triunfo del Robinson.

Los chillidos se perdieron entre las cavidades de las rocas; poco despues volvió á quedar todo en silencio, silencio interrumpido por el aleteo de las aves que se disponian á devorar el cuerpo del herido chimpancé. Lo hubieran conseguido sin dificultad alguna si no saliese tras la peña que guarecia al naufrago y no lanzára éste un guijarro entre ellas. Al estrépito que causó la piedra al dar contra otras amontonadas, aquellas aves remontaron su vuelo y quedaron ocultas en los confines del horizonte. Soledad y espanto reinaron de nuevo en torno del débil enfermo que, fatigado y doblemente rendido, cayó á los piés de lchimpancé.

La muerte del naufrago era inevitable, la calentura inundaba con el fuego más devorador todo su cuerpo; la frente sudosa y pálida pronosticaba la evidencia de una catástrofe para su existencia. Los auxi-

— 267 —

lios de la ciencia le salvarian, porque no había sufrido ningun detrimento, solo la debilidad, solo el temor y el sobresalto le iban á privar de vida. Entre el ruido propio en una respiracion violenta, el pobre enfermo y abandonado, oyó la misma que aun conservaba el animal que tenia al lado.

— Olvidándose de sí mismo aquel hombre, procuró, arrastrándose, aproximarse, hasta llegar á observar al chimpancé.

— Tiene aun vida, dijo aquel hombre. ¡Oh! salvémosle, salvémosle, quien sabe si su agradecimiento será causa de que yo pueda conservar la existencia que principia á abandonarme.

El naufrago despedazó una porcion de sus ropas, la suficiente para comprimir el cráneo del animal que respiraba con fatiga y luego levantándose convulso y llegando á las plantas de cuyas hojas comió sin detenerse á reflexionar las consecuencias, formó un manojo, acercándolo á los lábios del mono. Este tambien comiendo todas ellas y abriendo sus ojos ensangrentados dió principio á su agradecimiento por lamer las manos bienhechoras que se las habian traído.

Esta situacion precaria y afflictiva, hubo de prolongarse durante todo aquel dia de fatigas y de angustias, reproduciendo el hombre la misma operacion de atar la cabeza y restañar la sangre del chimpancé y llegarle á su boca las hojas alimenticias. Aun cuando la sustancia que contenian no fuera lo suficiente para sostener el vigor de un cuerpo humano, despues